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孟子说：“人之相识，贵在相知，
人之相知，贵在知心。”我与中国的相
遇相识相知源于5年前。那年，我在捷
克留学，平生第一次邂逅一个中国女
孩。众所周知，在西方国家，不论是
陌生人还是熟人，见面时我们会彼此
亲一下对方脸颊，以示礼貌。于是，
我理所当然地走近她，正准备来个亲
吻时，她竟吓了一大跳，连喊带叫地
逃走了。而那一幕深深地刻在了我的
脑海里。

我低着头径直回到宿舍，打开电
脑输入“中国人如何打招呼”，不出所
料，和我们有着天壤之别。我对中国
的兴趣越来越浓，开始搜索中国的历
史和文字。

十万个“为什么”萦绕在我的脑海，
也许这叫兴趣，也许这是向往。中国，我
真的很想去看看你，去感受真实的你。
我不断地寻找机会，直到去年，我终于
实现了梦想，来到北京留学。

刚 到 北
京，我便迫不
及待地希望融
入 当 地 社 会 。
我走过胡同小
路、爬过长城
石阶、排队品
尝烤冷面、与
广场上的大妈
踢毽子跳绳打
太极……一点
一滴地感受着
北京的气息。渐
渐地，我学会了

“入乡随俗”。
晴 朗 的 一

天，我认识了
一 个 中 国 女
孩。这次，我

不再试图去亲她的脸颊，而是和她握
手。然而却依然能感到她在刻意和我
保持距离，没有向我敞开心扉分享她
的故事。我不禁感慨：中国人似乎有
点难以接近。然而第二天，我不幸丢
了手机，当我难过地将此事告诉她
后，她竟二话没说，取消所有安排，
陪了我一整天，就为帮我去买手机，
而且还帮我解决了很多其他的问题。
尽管我们相识不久，她对我却以诚相
待，我的内心涌起一股暖流。我反问
自己：若是西班牙人，也能做到这样
吗？会热情地帮助一个交情不深的人
吗？可能不会。

不久之后，我和我的另外一个中
国朋友，因文化冲突产生了小摩擦，
彼此有点不开心。一起吃饭时，他也
一直保持沉默，可是却时不时地把我
很喜欢吃的菜，迅速地夹到我的碗
里，然后又继续默默地吃饭。我也给
他夹了一块肉，这可是我人生中第一
次往别人碗里夹菜。为此，我又一次
扪心自问：若是西班牙人，我们也能
做到这样吗？生气时仍不忘关怀对
方？可能不会。

我终于懂得了中国的一句谚语：
“刀子嘴豆腐心”。或许它恰如其分地
描述了大部分中国人的性格。一直以
来，我们欧洲人重视一个微笑、一个
拥抱，热情表现于外。但中国人的内
心充满热情，如豆腐一样柔软温暖，
可表面上却平淡如水。

我 想 我 开 始 了 解 真 实 的 中 国 了
——虽然表面看起来不容易接近，内
心却溢满热情。现在回想起来，我要
感谢在捷克时那个逃走的中国女孩，
因为她我才能跨越国界，与中国相
遇、相识、相知！

（本文作者系对外经济贸易大学国
际学院西班牙留学生）

位于美国密歇根州的特拉弗斯城西部
高中里，中文俱乐部的中美学生用一场中
文春晚庆祝中国新年。

施懿芳是中文俱乐部的指导老师，也
是举办这场春晚的倡导者。她向笔者介绍
说：“在 1 月 28 日，也就是中国农历大年
初一这一天的晚上，我们正式演出。参演
的中国学生的寄宿家庭成员、美国学生的
家长以及整个学区的学生和家长都来到学
校礼堂观看了演出。观众们在欣赏节目的
时候，还享受到了当地一家中餐馆赞助提
供的饺子，大家都很开心。”

学生春晚的节目十分丰富，
包括歌曲、舞蹈、诗朗诵、小
品、乐器演奏和书法展示等，中
间还穿插了吃饺子比赛、抢凳子
等有趣的小游戏，最后以一首

《难忘今宵》 结束演出。“春晚上
所有的节目都是由中美两国学生
用中文来表演的。我们安排了很
多具有中国特色的节目，比如傣
族舞蹈 《云之南》、诗朗诵 《乡
愁》 和 书 法 展 示 《湖 光 水 色
调》。 考 虑 到 美 国 观 众 不 懂 中
文，我们准备了中英文对照的节
目单，演出时主持人也用英文对
节目做了详细的介绍，表演中我
们在大屏幕上播放中英双语对照
的视频。希望能通过这种方式让美国人
更广泛地了解中国文化。”施懿芳说。

学生春晚的筹备、调度、化妆服装、舞
台设计等都由学生自己完成，中美学生都
积极地参与进来。“起初，美国学生对演出
有所顾虑，但是中国学生非常热情地邀请
他们，还很耐心地帮助美国学生，比如帮美
国学生练习中文发音、介绍中国习俗、讲解
节目意义、分享歌曲伴奏等。”施懿芳说。

这场精彩的春晚，是中文俱乐部自
2016 年 11 月 22 日建立以来举办的第一次
大型活动。施懿芳告诉笔者：“特拉弗斯
城西部高中的中文俱乐部是由来自为明教
育集团的中国留学生发起建立的，同时吸
纳了一些热爱中文、中国文化的美国高中

生，现在已经有了30个成员。每周的周二
和周五，成员们会聚在一起，学习、讨论
中文和中国文化。我们一起观看纪录片

《舌尖上的中国》，一起包饺子、学茶艺，
讨论中国的饮食文化。最近还一起开始学
写毛笔字，学生们都乐在其中。俱乐部里
的美国学生大多在学校修了中文课，通过
俱乐部的活动和与中国学生的沟通交流，
他们可以更好地了解中国文化。”

施懿芳希望通过举办春晚锻炼学生的
中文能力，并在美国为学生营造一个年味
儿十足的环境。施懿芳边展示着学生春晚
的宣传海报，边笑着说：“这次活动让我
们度过了一个难忘的春节，中文俱乐部的
美国学生和中国学生都希望今后能继续举
办类似的活动。”

在美国办春晚在美国办春晚
洋洋学生齐登台学生齐登台

马思琦

不久前，我参加了一
次很有意义的学生会选举
活动。

一 个 星 期 三 的 早 上 ，
哈尼老师宣布，学校要选
学生代表。话音刚落，班
上就沸腾了，同学们七嘴
八舌地讨论起来。我呢，
安静而又认真地思考了一
番，高高地举起了手。哈
尼老师看到班里一共有十
多位同学积极参与，非常
高兴地预祝我们成功。

这可是个表达自己想
法的好机会，我一定要珍
惜。在放学的路上，我一
边骑车，一边自言自语。
回到家，我就开始在镜子
前练习演讲，心情也随之
紧张起来。爸爸、妈妈知

道后都鼓励我，让我不要
紧张，只要把自己的想法
完整地说清楚就行了。第
二天一早，我信心满满地
来到学校。很快，学生会
选举开始了。打头阵的是
我的同桌梅莉娜，她说话
的声音很小，显得有些胆
怯。我想，轮到我时可要
大声点，让在场的每一个
人都能听清我讲的话。接
着 轮 到 劳 拉 ， 她 发 音 清
晰，声音响亮。我觉得她
表现得很不错。终于轮到
我了，虽然我有点紧张，
但脑子里想的都是演讲以
及父母对我的鼓励，心情
慢慢平静了许多。站在教
室前面，我浑身充满了勇
气，我的演讲就这样开始
了。我的提议主要是希望
同学们充分利用课间时间
多做有益健康的锻炼，而
学校应该配有相应的锻炼
器材；我还提议每个班每
个月可以展览同学们的手
工展品和书写的作文，供
大家欣赏和学习。

当同学们开始纷纷议
论着要给谁投票时，我的
心里像跑进了一只小鹿，
扑通扑通地跳着。而当我
听到“票数最多的是董子
宁和朱立安”时，兴奋得
跳了起来。

经过这次有意义的选
举活动，我学会了大方地
表现自己，并决心要做一
个优秀的学生代表。

（寄自荷兰）

最近，北京教育考试院宣布，2017年高考北京卷的
《考试说明》 将不日出版。说明中将 《红楼梦》《呐喊》
《边城》《红岩》《平凡的世界》《老人与海》6部文学名著
定为必考内容，并以3道样题为参考。

高考新变化引起了社会的关注和讨论，许多人发现
语文高考将更看重对文学名著内容的阅读理解，希望语
文课能更好地敦促学生接触经典著作，通过润物无声的
文学加深学生的文化底蕴。

润物细无声 文化可树人

语文课既与其他自然学科一样可以教授知识，更具
有提升文化修养、增加艺术感悟的作用。

南开大学语言文化学院副教授冉启斌认为：“语文需
要帮助学生掌握识字、阅读、写作等技能，但它更大的
作用在于提升学生的人文修养与文学艺术鉴赏能力。在
现代教育中，对生活、生命的体悟会被包含在语文的课
本中。”他举例说：“普通的一天，窗户外面也许只是平
常的景物，然而通过文学作品中艺术性的表现，就可以
体现出一种美。我们大都读过朱自清先生的 《荷塘月

色》，但不是每个人都能感受到其中充满诗意的美。有许
多人寻访到荷塘，在水边瞧两眼，‘哎，没有朱先生描写
的那么美啊’。没有欣赏美的能力，面对美景也会熟视无
睹。而多接触经典、学好语文，对提升学习者的审美是
非常有益处的。”

河南省商丘市雎县高级中学高三学生黄锐毅就深受
语文教育影响，他是校内文学社的副会长。“随着自己慢
慢接触各式各样的事物，语文对我的世界观的塑造就越
发显著。《红楼梦》中四大家族的兴衰让我了解到不管有
多么得势，都要保持低调；《活着》让我重新思考了一遍
生命的意义；《野性的呼唤》里那只狗的习性甚至影响我
改掉了挑食的毛病。”他颇为自豪地举起文学社出版的杂
志《雎园绿竹》说：“语文课还让我爱上了写作，这本杂
志中所有的文章都出自我们文学社成员之手。”

老外学中文 爱上古典诗

不仅中国学生从语文课中受益，外国学生也因为汉
语课而爱上了中国。

“硕鼠硕鼠，无食我黍！三岁贯女，莫我肯顾……”
一个皮肤黝黑的外国青年正坐在北京语言大学一张长椅
上朗诵着《诗经》，很难想象这些艰涩的词句会从一个外
国人嘴里冒出来。他叫柯乐迪，来自印度冈吉布拉姆
市，于 2016 年 9 月来到中国学习中国语言和文学，主要
研究中国古典诗集 《诗经》。他说：“最近我看了 《永远
在路上》 这个纪录片，它主要讲述了中国在反腐败领域
所取得的成绩以及中国政府反腐工作的核心，这和我研
究的 《诗经》 里的一首诗——《硕鼠》 的内涵相吻合。
我将这个纪录片分享给了我在印度同样研究中国古典诗
歌的朋友。”

谈起对语文课的体悟，柯乐迪笑着说：“在中国学习
汉语使我多了一种看待世界的方式。虽然我在中国仅有
一年的学习时间，但是我会好好利用每一天的时间，将
中印文学更好地融会贯通，为中印文化交流贡献自己的
力量。我相信自己会成为中国古典诗歌的‘摆渡人’。”

课业压力大 闲书读得少

山东省济宁市邹城市实验中学高二学生李辉非常热
爱文学，但在阅读时却遇到了困难。“老师要是发现我在

自习课上看课外书，就会说：‘转过年来就要高考了，哪
有那么多时间让你看闲书！’平时课业很重，我根本没有
时间阅读像《红楼梦》这样的长篇名著。”他说。

针对这一矛盾，北京语言大学汉语进修学院教师韩
阳发表了自己的看法：“对文学经典的培养在日常教学中
就应当渗透给学生，不能光靠考试的时候加几道题。学
生有了兴趣，自然就会提高文学经典的阅读量。但现在
语文教育大纲中划定哪些书目要考，老师就会要求学生
必须去读，这种强迫性往往损害学生的阅读兴趣。”

冉启斌认为：“国外的人文环境更加注重个人爱好，
有利于文学经典在学生群体中的推广。反观国内，从小
学升初中、初中升高中、高中升大学，每一步都要经过
严格的考试，分数的导向性非常明确。另外社会中也比
较推崇实用主义，崇尚物质追求，人们更关注这个课有
没有用、能不能挣钱、能不能找工作。这些思想都会影
响到学生和家长对待语文课的态度。”

阅读引兴趣 教师是关键

不论是中国学生还是外国学生，教师都有责任利用
语文课，将中国文学的优美讲解和传递给他们。

韩阳说：“教师需要思考，教材的内容是否足够经
典，是否可以有效地引起学生的阅读兴趣。教师在设计
课程时，应该把文学经典、优美诗篇、优秀小说纳入进
来，想办法在教学过程当中激发学生的兴趣。学生缺乏
阅读兴趣，可能是老师的课程设置、教学方法出了问
题，而并不是单纯因为应试压力。爱美之心人皆有之。
如果教师能够让学生在学中文的过程中真正体会到汉语
所蕴含的美，那么，学生又怎么会拒绝阅读呢？”

学中文

点 点

滴 滴

今天是中国二十四节气中的
第一个节气——立春。“立”是

“开始”的意思，过了立春，万物
复苏，生机勃勃，一年四季从此
开始，所以才有“一年之计在于
春”的说法。农民们在立春时要
好好计划，才能在秋天获得好收
成。

学中文好比耕作，也需要遵
循规律，做好计划。首先要摸清
自己的底子，了解自己的汉语水
平，然后设立一个目标，再制定
一 个 达 到 目 标 的 切 实 可 行 的 计
划。有了这个计划，学习就避免
了盲目性。

按照计划进行学习，可以克
服 拖 沓 的 毛 病 。“ 今 日 事 今 日
毕”。每天进步一点点，日积月
累，一年后再回过头来看，就能
见到显著进步。按照计划进行学
习，也能避免冒进。有的人看到
同伴或其他人能够熟练地运用中文进行听说读写，很
是羡慕，也希望自己能够快速达到这样的水平。但学
习需要遵循规律，“不会走就想跑”是不现实的，是会
摔跤的。每天掌握一两个新词汇，每周学会一两个新
成语，每月写上一两篇小作文。这些都是在打基础，
基础打好了，才能在继续学习的道路上走得更加顺
畅。按照计划进行学习，还能在遇到困难时咬牙坚持
不退缩。任何人在学习知识的过程中都可能遇到困
难，本不足为奇。关键是以什么样的态度对待困难。
学习的过程就是不断克服困难的过程，成绩往往在坚
持中获得。

一年之计在于春。希望所有学习
中文的朋友们，在新的
一 年 里 ， 制 定 学 习 计
划，按照计划学习，为
了 完 成 计 划 而 努 力 付
出，争取在鸡年里获得
中文学习的大丰收！
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由中国驻孟加拉国大使馆主办、达卡大学孔子学院
和达卡大学现代语言学院联合承办的第三届“我为汉字
狂”书法比赛日前在孟加拉国达卡大学举行。

据达卡大学孔子学院中方院长周铭东介绍，此次书
法比赛规模、参赛人数和影响力都有很大提升。比赛共
征集到50多件参赛作品，经过初选，10余件软硬笔书法
作品脱颖而出。最后，孟加拉国男孩王刚获得书法比赛
一等奖。

刘春涛摄

学生还愿意捧起《红楼梦》吗？
韩昊洋 马思琦

““我为汉字狂我为汉字狂””
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